



Lausanne, le 8 avril 2005

38, rue Saint Sabin, 75011 Paris – France
T: 00 33 (0)1 43 14 75 75 – F: 00 33 (0)1 43 14 75 95

Email: paris@fph.fr
Chemin de Longeraie 9, 1006 Lausanne – Suisse
T: 00 41 (0)21 342 50 10 – F: 00 41 (0)21 342 50 11

Email: lausanne@fph.ch
Web: www.fph.ch

Madame, Monsieur,

Nous souhaitons, par cette lettre, vous soumettre une proposition de **Charte constitutive** d'une alliance (ci-jointe) à laquelle la fondation est attachée et dans laquelle elle s'est beaucoup engagée : **l'Alliance pour un monde responsable**, pluriel et solidaire.

Votre avis nous importe beaucoup qu'il soit positif ou négatif car nous voulons, avant de nous engager, nous assurer que cette proposition répond à un véritable besoin et rencontre un large écho.

Face à l'ampleur et à la complexité des défis, que pouvons-nous faire?

Chacun sait ou pressent l'interdépendance irréversible entre les peuples de la planète, entre l'humanité et la biosphère. Que de profondes mutations sont nécessaires, dans nos modèles de production, de consommation, de vie, d'éducation et de gouvernance. Mais comment concevoir et conduire ces mutations ? Qui a la légitimité et la capacité de le faire ? Faut-il s'en remettre aux experts, aux grands Etats, à l'ONU, aux entreprises multinationales? Comment des citoyens, des organisations ou des mouvements peuventils dépasser le sentiment d'impuissance qui les saisit devant la dimension et la complexité des problèmes ? Peuvent-ils se doter de capacités d'expertise, de proposition et d'action égales ou supérieures à celles des Etats ou des entreprises ? Peuvent-ils aller au-delà des actions ponctuelles pour assumer, en face de l'interdépendance des défis, l'interdépendance des réponses ? Est-il possible, de faire converger, autour de valeurs et d'objectifs communs, les efforts et les intelligences, partager les diagnostics et les espérances, mutualiser les expériences, confronter les propositions pour se mettre, ensemble, à la hauteur des défis, dans un esprit de responsabilité, de respect de la diversité et de solidarité ? Est-il possible pour cela de tirer au mieux parti des nouveaux moyens de communication à distance, de trouver des formes d'organisation nouvelles, décentralisées et cohérentes à la fois pour répondre à la double exigence d'unité et de diversité, d'efficacité et d'autonomie ?

L'aventure de l'Alliance pour un monde responsable, pluriel et solidaire

La recherche de réponses concrètes, collectives à ces vastes questions a guidé la fondation Charles Léopold Mayer depuis bientôt vingt ans. C'est pourquoi elle a contribué au lancement en 1994 de l'Alliance pour un monde responsable, pluriel et solidaire. Cette histoire est racontée sur le site de l'Alliance¹. Tout était à inventer. Au bout de dix ans, même si l'Alliance n'a pas incarné toute la diversité de la société mondiale elle a atteint des résultats substantiels. Elle a révélé une capacité collective à se partager le travail, à élaborer des propositions², à dégager des axes stratégiques pour l'action. Ces propositions ont déjà été diffusées en plusieurs langues et on les voit reprises dans de multiples lieux.

Dans ce cadre, la fondation Charles Léopold Mayer a organisé en 2001 une première Assemblée mondiale de citoyens de 400 participants venus du monde entier, reflétant la diversité de la société mondiale ; prototype de ce qu'il faudra inventer demain à une autre échelle pour incarner une Communauté mondiale. Cette Assemblée a eu trois résultats majeurs. Elle a montré que la formidable diversité de la planète n'empêchait pas le dialogue. Elle a énoncé un socle éthique commun, la Charte des Responsabilités Humaines³. De la diversité des apports s'est dégagé un Agenda pour le 21e siècle qui hiérarchise les priorités et énonce une stratégie⁴.

Les orientations de la fondation Charles Léopold Mayer

> Ces apprentissages ont profondément marqué les orientations de notre fondation. Elle s'est mise, pour la période 2003-2010 au service de l'émergence d'une Communauté mondiale⁵. L'expérience de l'Alliance a montré que l'enjeu n'était pas aujourd'hui de créer de nouvelles institutions - elles sont déjà nombreuses - mais d'inventer un nouveau modèle d'organisation pour créer une synergie entre les différentes dynamiques existantes. C'est ce modèle que nous avons appelé « alliance citoyenne »⁶. Convaincue de la fécondité de ce modèle, la fondation affirme sa volonté de soutenir dans les années à venir la naissance d'une diversité d'alliances citoyennes, focalisées les unes sur un milieu socio-professionnel (pêcheurs, militaires, habitants, journalistes, universitaires...), d'autres sur un thème (la gouvernance en Afrique, la gestion des territoires, les alternatives économiques), d'autres encore sur la promotion des méthodes d'intelligence collective. Ce foisonnement d'alliances citoyennes nous paraît nécessaire. Très vite le besoin de coordination entre elles se fera sans doute sentir mais c'est d'elles que viendront le désir et les solutions.

Une nouvelle étape pour l'Alliance?

Loin de venir remplacer l'Alliance pour un monde responsable, pluriel et solidaire, ce foisonnement ne fait, nous semble-t-il, qu'en accroître l'intérêt. Nous avons besoin de démarches résolument internationales, inter-professionnelles, inter-thématiques pour faire avancer des réflexions, des propositions, des actions qui ne peuvent se laisser enfermer dans les limites d'un territoire, ou d'un milieu socio-professionnel, qui ne peuvent se réduire à un thème particulier. De ce point de vue, les acquis de l'Alliance pour un monde responsable, pluriel et solidaire nous semblent assez uniques.

Mais il faut changer d'échelle, élargir et diversifier l'Alliance, en faire un espace d'échange et de travail entre organisations plus qu'un espace d'échange entre des personnes, et pour cela mieux formaliser sa nature et son mode de fonctionnement à la lumière de ce que nous avons appris. C'est l'objet de la proposition de Charte que vous trouverez ci-jointe. Notre fondation est prête à soutenir cette seconde étape de l'Alliance si elle bénéficie de ce nouvel élan⁷. C'est pourquoi le Conseil de fondation a tenu à la soumettre à une ample consultation.

Votre avis nous importe beaucoup

Vous remerciant à l'avance de l'intérêt que vous voudrez bien y porter en nous retournant le questionnaire ci-joint, nous vous prions de croire, Madame, Monsieur, à l'expression de nos sentiments les plus cordiaux.

Le Conseil de fondation.

38, rue Saint Sabin, 75011 Paris – France T:00 33 (0)1 43 14 75 75 – F:00 33 (0)1 43 14 75 99 Email : paris@fph.fr Chemin de Longeraie 9, 1006 Lausanne – Suisse T : 00 41 (0)21 342 50 10 – F : 00 41 (0)21 342 50 11 Email : lausanne@fph.ch Web: www.fph.ch

1: http://www.alliance21.org

2: http://www.alliance21.org/proposals 3: http://allies.alliance21.org/charter

4: http://www.alliance21.org/lille/fr/

5: http://www.fph.ch

: http://www.clmayer.net/docs (all citoyennes.pdf)

7: http://www.clmayer.net/docs (position fph.pdf)



Vos réactions à la proposition de Charte constitutive de l'Alliance pour un monde responsable pluriel et solidaire soumise par la FPH.

| NOIII; |
|---|
| Prénom: |
| Coordonnées : |
| |
| ette idée d'Alliance vous paraît-elle répondre, dans son fond et dans son mode nisation à un besoin de notre temps ? |
| ensez-vous possible et intéressant que votre organisation ou vous-même, à titre nel, preniez part à cette alliance ? |
| tte proposition de Charte constitutive vous convient-elle dans son esprit et dans andes lignes ? |
| els sont vos points de désaccord ou d'incompréhension sur : - la Charte constitutive |
| - les dispositifs de travail |

| 5 – Etes-vous d'accord pour que vos réponses et vos commentaires figu collectif de débat relatif à cette proposition de Charte constitutive à t préfériez-vous que ce soit de façon anonyme ? | |
|--|-----------|
| 6 – Seriez-vous le cas échéant intéressé à faire partie de : | OUI - NON |
| • le groupe de rédaction des annales de l'Alliance | |
| le groupe de suivi et de perfectionnement des outils et méthodes d'échange d'expériences | |
| • le comité d'utilisateurs du site web de l'Alliance | |
| · le groupe méthodologique pour les dispositifs de travail | |
| • le groupe de garants | |
| • le groupe de discussion sur le calendrier commun | |
| • le comité d'animation de la stratégie 2006-2007 | |
| 7- Commentaires | |
| Merci d'avance de nous retourner vos réponses à ces questions sous l'conviendra - par mel : paris@fph.fr - par fax au : 00 33 1 43 14 75 99 - par courrier à : Fondation Charles Léopold Mayer, 38 rue Sain 75011 Paris, France | - |
| Quelle qu'en soit la teneur, elles nous seront très précieuses. | |

- le calendrier

